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“陌生感”令我们
产生联想和期待

丁曦林：每次看吴国全（老赫）作品，
总有惊喜。身为艺坛老将，他的表达不

断地演变和延展，艺术媒介涉及绘画、图

片、影像、行为、装置、文本等等，几乎“能

玩的都玩遍了”，常常令人刮目相看又充

满期待。请问两位，什么机缘使得你们

相遇相识，惺惺相惜？

全国全：其实，我们是“四人联盟”，
我和老贾之外，还有刘光霞、黄诚忠。

2016年他们仨来我家里看作品，当时我

准备了几类作品，有借中国狂草演变的

书法，也有具象绘画，却唯独是几幅硬纸

质上表现“小纸片”特殊效果的作品打动

了他们。当时四个人也存在不同意见，

最后慢慢统一了看法：唯有在画坛罕见

的“陌生感”才令大伙儿产生无限联想和

期待。

录廷峰：认识老赫，首先我要感谢30
多年的老友刘光霞，他的再三举荐促成

了我们的相识、相交。我们感佩老赫40

多年对艺术坚韧不拔地追求，大家建议

他集中力量在一点上爆发。近四五年

间，老赫一发不可收，真正找到了独属自

己的艺术语言，一次次给了我们惊喜。

他颠覆了过去，信心满满。他在自己创

作上力求极致，语言明确，丰富又单纯，

了不起！

丁曦林：水墨艺术是程式化最为深
重的艺术形式。当代艺术无疑也推动了

传统水墨艺术的变革和进步，这是发展

的主流。但不可否认，一方面，当代水墨

的发展“包袱”很沉；另一方面，观念的混

乱导致鱼龙混杂。当代水墨颠覆、变革、

发展的边界究竟在哪里？

全国全：我们要承认一个事实：改革
开放之前国人能见到的艺术资料很少，

其中也包括中国传统艺术品，更不能知

其好歹。西方的也略知一点儿印象派皮

毛。后来，西方近100多年各种流派、思

潮、文学、电影、摄影等等纷纷被引进，一

度又如潮水般涌来。用“如饥似渴”形容

我当时的心境一点不过分。毫不夸张地

说，那时我有点儿像刘姥姥进大观园的

感觉。

到目前为止我没有想过怎样去弘扬

传统艺术，我似乎缺乏这方面使命感。

但是有一点，我确实因八大山人、徐渭、

倪云林、牧溪等作品深深感动过。水墨

是如此宽泛、丰富的“场”。我一开始就

没有狭隘或迂腐到非要将自己局限在使

用传统的宣纸、毛笔、墨汁去完成我的视

觉传达。我想，中国的当代艺术，通过

“八五思潮”冲击，了解了人家百多年走

过的路，如今轮到我们“上阵”，也应该要

出师了。

录廷峰：我从事水墨艺术30多年。
最初一头扑进传统水墨，后来转至当代

水墨。迄今我已组织、策划过数以百计

的水墨艺术家展览，包括在中国的台湾、

香港以及在德、法、意、美等办展。这过

程也是“实验”，其间我总想着突围，苦苦

地探索。我认为，中国当代水墨发展面

临两座大山，一是古老传统如何既扬又

弃，而不是全盘继承；二是来自所谓西方

标准的当代艺术的“压迫”。我想在这两

者之间一定能杀出一条新路。但路在哪

儿？边界又该如何？概括起来有两点。

一，要有东方气质。世界各民族文化有

差异也有共性，而中国当代水墨一定要

洋溢鲜明的东方气质。它存在于中国人

的文化骨子里。二，艺术在今天，对当代

水墨艺术家而言，突破口或许在于观念

和材料的转换。水墨表达材料不一定只

有毛笔宣纸。

水墨创作犹如“煲
汤”，需用小火慢慢炖

丁曦林：老赫从艺四十多年，经历
了多种媒介艺术表达，成就不俗，这在

高名潞所著《中国当代美术史》（1991年

上海人民出版社出版）里有着记载和评

论。今天的老赫选择在一个极为狭窄的

表达半径中闪转腾挪，这基于哪些

深思熟虑？艺术上实现了怎样

的高度？

全国全：我是做视觉
艺术的，任务是用视觉

传达的方式去做视觉文

章，并没有想去画好某

一幅画和做好某一件

装置。我英语不好，英

语课本第一册学了不

下十次，26个字母顺序

也说不利索，因此害怕

出国，是个“土包子”。念

大学的时候，因为跳舞总踩

人家的脚，也因为英语不好，

我便将更多时间挥霍在书法上，

狂练线条，也临摹些前辈写生。没钱

买书就把书借来用透明纸摹下。

我自己觉得没啥读书的童子

功，到现在还不会拼音打

字，也不会开车，在这些

方面我是愚拙的。我还

藏有一些不愿示人的怪

癖和嗜好。譬如，我会

疯狂地收集几十万幅

图片；闭门独自练习几

万幅线描；酷爱听书，

也为所听的书做了许多本笔记。为了艺

术实验，我曾买了几吨纸作“艺术研

究”。此外，我最多的消遣是看电影，各

种类型、从通俗到高雅、不同“分级”的电

影都看。我还有一些笨得出味的事情等

待以后再慢慢道来。多年来我其实就在

煲一碗汤，所谓“煲汤”就是把很多料放

在一块儿用小火慢慢炖。

录廷峰：我在前面说了，水墨发展的
突破口或许在于观念和材料转换。而老

赫的转换比较成功。他不再用宣纸。他

的工具呢，有他自己制作的五六十种作

画工具。他在绘制方式、方法上以及哲

学思考上，也与传统水墨画家拉开了距

离。我为什么乐于向中外机构和藏家推

荐他呢？因为他的作品内含的精神是只

有东方才有的。用艺术批评家高名潞的

话讲，他表现的是一种“都市禅”，极简

的，图式和意境显得空灵、虚幻还有力

量，美到极致。而绝大多数的水墨艺术

家或“艺术老炮”，在残酷的生活和现实

面前，或扭曲了，或油腻了，看不到多少

艺术的赤子之心。老赫则一如既往，坚

定地走他自己的路。无论他的《对空的

审判》系列还是《光诗》系列，都内含一种

人生的追问，关于人的尊严，关于艺术的

价值。

丁曦林：当武汉处于抗击新冠疫情
最艰难时期，身为居民中一员，老赫2020

年于特殊环境下的焦虑及等待，与原先

设定的艺术目标存在怎样的纠葛？

全国全：2020年一种外力那么突然
地来袭，经历过一些事情的我为了给家

人做好表率，那时我比以往更安静了。

那段日子，我想了很多很多，更透彻，更

立体、更全面地反思或检讨自己前几十

年的艺术道路。待武汉解封后，我马上

飞去工作室。我整日整日地泡在工作室

里，像疯了一样画大量的画，《光诗》系

列、《对空的审判》系列都是这段时期孵

的崽。我的理想是将作品纯净到像空中

的声响，纯净到你只与你的灵魂在茫茫

宇宙中同频散步。

丁曦林：老赫，您说过以前做了不少
“傻事儿”，譬如，很早以前将古今中外凡

能找到的艺术家作品统统搜集起来，单

单下载的图片就积累了几十万张。请

问，您当年对海量图片做了怎样的梳

理？最主要的收获是哪些？

全国全：我如此笨拙地收集资料是
源自于我的外语太烂。前面我讲了害怕

出国，是个“土包子”。而通过收集资料

能够让我看到很多我们平常见不到的东

西。实际上，这就解决了我不敢出国的

问题，也解决了我的眼界和心界的问

题。我翻阅资料，也研究资料，从里面寻

找启蒙、启发、启示的点，并且从一个做

艺术作品者的角度去消化这些图片和资

料，找出它们的内在联系。譬如，如何将

一个点变成一条线，又将一条线变成一

个面，最后将一个面幻化成一个体的过

程。后来我似乎开窍了，这个过程就是

越到后来越感觉到，从前崇拜的偶像似

乎渐渐落到了自己身后。

“我有一个需用毕
生去呵护的母题”

丁曦林：老赫不少新作命名为“光
诗”。对于“光”的视觉捕捉和艺术表现，

为何被老赫说成是“一个需要用毕生去

呵护的母题”？其中思想乐趣有哪些？

全国全：我先说说光。物理学说光，
宗教说光，世俗生活也说光。对我而言，

2020年《光诗》系列作品的出现也可谓人

生的一道光。你想啊，整个世界、所有人

都被前所未有的疫情所笼罩，人最基本

的求生欲望和种种恐惧搅拌在一起，那

个时刻“光”是什么？是希望。希望被拯

救，也希望更好地活着。光被我们圣

化。我再说说诗。人们所羡慕的诗人往

往都是洒脱的，极少受世俗羁绊，他们用

生命和生命的触须外溢的诗句，几乎是

人类的崇高圣物。在艰难时世和困顿环

境里，我们都希望诗化我们的生活，也奢

望诗化我们的人生。我创作《光诗》系

列，表达的是审视或反思。我隐隐觉得，

理想不过是诗化的路痕。

录廷峰：关于老黑的《光诗》，我个人
认为有几个关键词。一个是速度，一个

是激情，还有一个是控制。你们看他的

系列作品，画里充满张力，似乎是激情在

瞬间爆发时的产物。事实上，他的思想

岩浆要蓄势蛮久，形似十月怀胎一朝分

娩，最终落到纸上可能很短时间就搞定

了。这个瞬间承载了他40多年对艺术

的各种探索。再说他的光。他的光有时

出自“必然”有时出自“偶然”。自然融合

生成的光，有时与传统书画的留白有异

曲同工之妙，挺有意思。“光”的主题融入

中国水墨作品可谓一个崭新课题，过去

千百年来中国文人画里是没有光的概念

或创作主题的，这个值得深入探究！

丁曦林：看老赫近几年水墨艺术，令
人联想到德国的里希特以及西方的极简

绘画流派。

录廷峰：我个人觉得，老赫的水墨跟
德国的里希特是有很大区别的。首先，

里希特用的是工业丙烯颜料，其时代背

景、生活经历，决定了他的思想着落点与

老赫截然不同，老赫用的是中国墨。还

有，老赫思想受中国禅宗影响至深，反思

也深。他们的表达方式也不一样，老赫

是自己动手制作绘画工具，拿它们在卡

纸上“运动”。卡纸本身比较光滑，水墨

在上面画起来有相当高的技术难度，更

何况还要自由地表达内心渴望的图式。

这需要千锤百炼。近几年老赫用掉了几

吨纸，也用了好多好多的墨，其间做了大

量的实验，才实现了今天所奇特的、属于

他独创的艺术样式。

全国全：我想说，任何古文明、古文
化，就是后来的人类再创造新文明和新

文化的基石。对于我而言，里希特是我

再创造艺术作品的基石之一，但基石却

远远不止是他一个。浩瀚的宇宙是以极

简面目示人的，而这种极简又是以极为

繁复的“存在”作为底色的。

丁曦林：我对老赫创作的巨幅作品
《张爱玲的窗帘》抱以好奇。作家张爱玲

是从魔都上海走向世界华语舞台的。老

赫创作《张爱玲的窗帘》的时候，受到哪

些事情的触发？

全国全：我只是借用张爱玲来做个
药引子。实际上，我想表现一个有立体

感的人是怎样面对复杂的周遭？这也牵

涉我们以前所受的成长教育。真实的人

对我而言，似乎离得太远太远。他们要

么被拔得高高的，要么被踩得矮矮的。

而从张爱玲的身世和她的作品里，我感

觉得到她的人格立体和她的活色生香，

也闻到了她晚年油尽灯枯的无边寂寞，

甚至“看见”一位惶惶然不可终日的老太

婆在异国他乡倚靠自己无力打理的窗帘

旁，任凭小风或徐徐吹拂，或狂然暴虐！

我借以想象，表现一个风烛残年的老妇

面对树叶凋零的慨叹。

《对空的审判》切中
时弊，契合他艺术思想

丁曦林：从绘画语言上看，老赫绘画

有着十分清晰的辨识度。它在国际艺博

会的作品海洋里，远远一瞥就能被辨

识。这样的风格，何时有了雏形，又是如

何深化演变的？

全国全：从时间节点上看，就是老贾
夫妇、刘光霞，黄诚忠到我家看画的那一

年。他们组团出现在我前行道路的十字

路口，对我后来的艺术走向影响是关键

的，深刻的。

这么说，并不意味着是他们教我画

画，而是他们从我的小纸片上发现了“陌

生的艺术”。由那个雏形成长、演变，我

从《天石》系列、《光诗》系列一直走到今

天《对空的审判》系列。其间，有两个东

西对我的影响也特别大，一是电影，另一

是黑白摄影。还有个关键点，是工具的

改造以及材料的改造。从器物的角度

讲，中国水墨画的传统“三大件”是毛笔、

宣纸、墨汁。从形而上的角度讲，有关创

作思想，老庄对我影响至深。他所言“五

色令人目盲，五音令人耳聋，五味令人口

爽，驰骋畋猎令人心发狂……”这几乎就

是对我的点化。

丁曦林：老赫的当代水墨作品里，似
乎兼有速度、力量、结构、趣味、空间，等

等。请问老贾，您如何定义老赫的艺

术？这次新展，又以哪些“原则”“尺度”

去遴选作品？

录廷峰：3月19日，我请艺术评论家
夏可君博士做策展人，学者王端廷老师

做学术主持，在太和艺术空间举办老赫

新作展，主题是《对空的审判》。中国哲

学充满了虚啊、空啊等天地人一体的观

念，中国人的思想深处也充满了佛家、道

家、儒家等多种思想的混搭。而究其本

质，“空”，对于身处物欲社会的现代人而

言，是那么奢侈和遥远。与此同时，我们

还要对“空”保持十足的警惕或警醒，谁

在这个世界能空得了？又有谁能做得到

呢？艺术强调的是个性的解放，人们所

常见的大而空，玄而空就很容易误导许

多人。基于这样的考虑，我觉得《对空的

审判》是切中时弊的，也很契合老赫一贯

的艺术思想。至于画面里含有的速度、

力量、结构、趣味、空间等等，都服务于作

品的思想。

丁曦林：油画是普世性的图式语
言。水墨相对而言还属于区域性。如何

看待当代水墨走向世界的可能性？中国

的当代水墨如何才能与西方当代艺术平

起平坐进行对话？

全国全：油画在视觉艺术上是世界
语言。它早期用于宣讲宗教。你看油画

的今天，实际上跟早期的油画面目、功效

发生极大改变。就西方而言，不同国家

的油画发展脉络也不尽相同。为什么？

因为不同的民族化探索和演绎，浸润着

本民族的习俗、风尚，等等。而我对类似

水墨艺术的发展前景还是看好的。就像

汉语以前在联合国未被列为工作语言，

但是现在成了几大语言之后又一大国际

性语言。这个演变是要靠综合实力和文

化影响力的。如果你没有杰出作品，人

家怎么跟我们学水墨，怎么一起玩这些

东西呢？我不是一个民族主义者。但

是，我觉得水墨趣味的艺术在世界上应

该有它一席之地的。水墨艺术的国际

化，需要众多因素共同促成。需要特别

说明一下，我理想中的水墨艺术实际是

水墨观念，而不是简单地固守和重复使

用毛笔、墨汁在宣纸上画什么。而水墨

观念有待于进一步启蒙、启发和启示。

录廷峰：30多年以来，我看了卡塞
尔、军械库、威尼斯、巴塞尔等国际艺术

大展，也与欧美同行围绕当代水墨作过

深度交流。依我苦苦探索之所见，在国

内艺术界挑出几个当代水墨画家在国际

舞台上展示是没有问题的。其中顶级艺

术家的一些作品登入世界上任何博物

馆、美术馆跟其他艺术大师平起平坐地

对话不会示弱，我们有这方面的文化自

信。“短板”在于，它离不开多股力量的促

成。艺术大师需要学术研究部门、行政

管理部门，包括博物馆、评论界、媒体界、

金融界、收藏界等各种力量的积极介入，

而不是只靠艺术家和艺术机构凭一己之

力能够实现。中国的当代水墨，其突破

瓶颈的发展需要借助国家和社会各种力

量，唤起大众对新艺术的认知，提高大众

审美水准，这样，将中国当代水墨推向世

界便指日可待。

吴国全，又名“老赫”“黑鬼”，是画坛宿将，当代水墨领军人物之一。他于1985年
《前进中的中国青年画展》崭露头角，是新时期美术运动一员骁将。他参加了《’85致
敬 》《1986年湖北青年艺术节》《中、日、德、美四国巡展》《意派—中国抽象三十年展》《水
墨思维 ·09中国当代水墨年度学术邀请展》《水+墨：亚洲视野下的水墨现代性转换》《自
由的尺度——第五回中国当代水墨走向欧洲》《第二届中国当代艺术名家邀请展》等。其
作品从内地走向台北、香港，继而被意、美、德等多家海外机构和藏家购藏。他于2021

年3月和2022年2月连续两届当选了《库艺术》评选的“年度艺术人物”。
贾廷峰，著名策展人，太和艺术空间创始人，钻研水墨艺术三十余载，组织、策划的水

墨艺术展数以百计。近十多年，他坚定不移地去发现、发掘具有创新品质和独特语言的
当代水墨艺术家，并将三十多位优秀艺术家推向中外艺术舞台，享有“艺术伯乐”之誉。
他抱以文化理想和非凡眼力在少人问津的边缘地带寻觅“艺术信徒”，并将他们的艺术作
品推向中外著名艺术殿堂，让世界从当代水墨里重新认识中国传统文化实现当代转换的
一种可能。

3月19日，北京798太和艺术空间举办《对空的审判——老赫新作展》。藉此机会，
我对该展的艺术家吴国全、策展人贾廷峰作了深度访谈。

全国全、录廷峰틕쫵럃첸슼

丁曦林
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